

部 内 資 料

8-5 婦人関係資料シリーズ
参考資料第 53 号

協同活動についての研究会議記録

(二)

まえがき

婦人少年局では、五月七日及び六月十日の婦人問題研究会議に続き、十一月二十五日に前回と同様、「婦人の協同活動」を議題として別記諸先生方による研究会を開催いたしました。ここにその要録をまとめて御参考に供します。

昭和三十三年十二月

労働省婦人少年局

出席者

(順序不同)

朝日新聞社論説委員

読売新聞社出版委員会幹事

評論家

東京農工大学教授

評論家

東京都立大学助教授

日本放送協会婦人課長

主催者側

労働省婦人少年局長
労働省婦人少年局婦人課長

(司会)

高谷

江三西大坂渡伊

橋野

上井 谷西辺藤

辰巳

フ 烏清省志智多

子つ

ジ友子三保昇

討議内容

社会教育法改正案をめぐる団体の動き

補助金について

社会教育法改正案のねらい

教育関係団体について

施設に対する補助について

政治活動について

団体の自主性を育てるために

谷野 今日はお忙しいところありがとうございました。この度の社会教育法の改正案につきまして、私ども婦人少年局としては今まで婦人団体の自主性の育成とすることに心掛けおりましたので、いろいろ私どもの考え方や判断にも余るような点もござりますので先生方に教えていただきまして、婦人少年局の将来的仕事の方針づけにも間違いのないようにしていと存ります。

司会 前の研究会議に範いでという意味で、司会の役をさせていただきます。

婦人少年局では今年の婦人週間にあたりまして、『協同活動』というテーマを取上げ、先生方にいろいろお助けいただいて、全国婦人会議、あるいは地方婦人会議を開いたわけでござりますが、その会議の中で、団体の自主性という問題は会議員の方々から、そうとう出た問題でござりますし、先生方からも、いろいろの御関心をお寄せいただいた問題だと思ひます。婦人週間後、研究会議を二度開いていただきまして、その際にも大きな問題点として団体の自主性、あるいは補助金の問題等々が議題とされたことは、私どもの記憶に新しいわけでござります。その研究会議とくに二度目の研究会議に法律の改正案も出しそうだというようなお話が、三井先生からもあつたのでござりますが、その後しばらくも経ませんで、この改正案が出て、私達が非常に关心をもつていた団体への補助その他の問題がクローズ・アップされてまいつたわけでござります。そこでハヨ局長から申上げましたように私どもとしてこの改正案というものをどう考えてハッたらいいかということについて、先生方の忌憚のない御意見を伺わせていただきたいというのが今日の会の主旨でござ

ゼハますので、どうぞ前と同じように御自由な立場で、お話ををしていただきたとと思
います。

今日は二の中で特にこの改正案がもたらすと考えられるところのいろいろの問題のうち、婦人団体の自主性といふこととの関連において、改正によつてどういうことが起きうるかと、いうことを、法律の技術的効果とへることだけと補えるでなく、やはり社会の大きな流れの一つとしてお考え願つたうと思うわけでござります。

坂西 向題はオ十三条だけといふことですね。

改正法案をめぐる団体の動き

渡辺 どうですか、改正法案が提出されて以来のいろいろな団体の動きは……。

西 いろいろな団体としましても、元から、いわゆる補助金などな当てにしないでやつて、ハラフシャー多くの婦人団体ではなくて、地域の婦人団体というのが非常に大きな対象として取上げられるわけです。有権者同盟とか婦人人权擁護同盟、主婦連とか……ほんとうに自分達の目的をもつて集まつておられるところは、はじめからもちろん反対だと、はつきりした意思表示をしています。

参議院の市川さんが発起人で「社会教育に関する婦人研究懇談会」の御案内を各婦人団体に全部出しました。最初の会議にも非常のたくさんの方が集つて、ハラフシャーつて、宮原誠一さんから改正点の説明をきき、どういうものであるかという認識をもつたわけです。

しかしよくよく考えてみると、法案は参議院まで回つてゐるし、廿九の連署をもつて二
でみんなでしたらどうかということになりまして、とにかく反対ということは、みんなま
を聞いて即座に意思表示ができることだからと、うることで、とりあえず一応法律改正案に
ついては反対であるということを、婦人団体の名前ではなくて出席者一同の名前を、と
くに世話を連名で、文部省などにもつていつて、反対の意思表示をしたわけです。それか
ら二回目にもう一度集まりまして、その後の情勢を聞いたうえ、みんな各婦人会に持帰つた
う、とにかく困るということを、婦人団体としては反対だということが非常にたくさん出
てきました。地婦連の山高さんは個人としては反対だと、うことで名を連ねた。全地婦連
としては反対、賛成、というところまでいっていません。情勢分析すると半分は賛成で、半
分はこれは困るから反対ということを名を連ねた。全地婦連
が欲しいといつて運動したところが、そうとう地婦連の中にあるので、そういうところが、
“こういうことになると、思つていなかつたし”ということを慌ててているのです。積極的
に全部はねのけてしまつて、自分達の力だけでやりましたようというところでは、ハツヒ
ハ・勢力は半分半分とみていいでしようということでした。

それから日青協が、副会長さんの名前で諮詢を受けたときに、日青協としてはもうおう
てはないか。けれどもただ無条件でもううことは非常に危険だからもううについで
は、そこにまた審議会のようないものを設けて、基準を作つて、日に出すけれども、な
には出してはいけないと、うことを、ちゃんと決めてもうつたらいいとはいかないかといふ

ニとを副会長がおっしゃって、だいたい日青協の意見として出そうといふことにむづかうですけれども、最近の情報を聞きますと、日青協でも困るということで、一応反対の方に向に向つてはいるということですが、どの程度か知りません。そんなことで婦人団体としては、末端にいけばいくほど徹底しませんし、社会教育といつものが、一體性にかといふことすらもがわからぬのでですから、私達の研究会では、社会教育法はどういうものであるか、どういうところが改正されそうになつてはいるのか、されどどうなるかという点をビラに刷りまして、配布してはいる最中なのです。もう少しすれば反響が上つてくるのではなかと思うのですけれども、とにかく今はそつとう段階にあるのです。

江上 NHKでは婦人の時間に放送しました。最初から賛成反対というので出しても中味が大衆にわかつていよいといふので今から三週間前に福田社会教育局長に話してもうつて改正の四つのポイントを上げてもうつた。次にNHKの解説者にかなり突込んで聞いてもらつて、それについて聴取者から投書を求めてわけです。

福田社会教育局長は、結局、婦人団体には手をつけない。青年団に手をつけろといふことにはつきりおつしゃつては、婦人団体が今すぐ補助金をもらうのだといふこととは違うというのです。問題のすすめ方として、婦人団体が対象ということだけで騒いでいたのは、ちよつとばかり弱いのではないかという気がしているのです。

西 私は文部省に陳情にいってときには課長と課長補佐ぐらひの人達の話を聞いたのですが、そのときは青年団だけではなくて婦人団体全部が対象だ。款金を返してもらえるのにどうして反対するのかと言うのです。

補助金について

江上 文部省の社会教育審議会での話しだすが、羽田青年あるいは羽田成人の社会教育のことで、予算をもつてやろうと思つたところが文部省のほうで一足先きに十五處のお金をとつてしまつた。いま大刀打ちできないからということで急にこれに力を入れ出した。社会教育課あたりの気構えには、そういうのが大分強いのではないか。

坂西 直接聞いたのは甘いのですが、ユネスコも社会教育団体の一つに入っているのだそりうですが、この問題について内藤薈三郎さん（高等中学教育局長）に聞いたう、ユネスコには国家としてすでに十分金を出してくるから、これ以上この法律がどうこうということはせんぜん関係がない。それから青年団のほうに力を入れるということの体制を作るけれども、婦人会についてはもうすでに都道府県の社会教育課が十分の援助を与えているということです。

婦人団体ではなんでも金がかかると言えば社会教育課にもつてきている。だいたいはつきりした数字は言えないけれども、大きな事業には社会教育課で三分の一の経費をも

つてはるのだとさうで、さういう統計がちやんとござてはるらしいのです。これは休せてお
ひでも 今後金をもうへにくるから大丈夫だとハッてはいる。

江上 それは私も聞きました。つまり今の法律を変えなくでし、すでに補助金とか助成金とかいうのがある。例えは大きな扶助的扶助のには、社会教育課から、ほとんど金が出てはるわけぞすから。

坂西 私は最近 静岡県の藤枝市 新潟県の新潟市と糸魚川と柏崎、福島県の会津若松市と福島市をまわつてきましたが、そのとき婦人会の主だつた人に後で集まつてもらつて、この問題について聞いて聞いてみました。新潟市は一〇〇% ハ援助を受けるのがどうして悪いかと補助金賛成なのです。

糸魚川の婦人会長といふのは、わかりのいい人として、わたしは終始一貫して「婦人団体日補助金をもつていかん」という立場をとつてゐるが、しかしひどく非難されてゐる。自分は二期つとめて今度やめるつもりだけれども、この後出る人は自分とまつたく反対の人がらう育てられてはりますから、とはつきりいつてはいる。柏崎はだいいたいもうほうですけれども、はつきり言わなはのです。ただ、どうへうことが恐しいのでございましようかと反向してくるのです。それから静岡県は絶体もうち。若松もそうです。ですから地方へいきますと、もううといふこと、これで仕事をするのがなにが悪いかといふ意識なのです。これで私が、あなた方が一派の権利を持てなくなつてはいいのか、あなたの方の自由なんか絶体なくなりますよ、と云つたのですが、いや私達は考えてやりますから」と云うのです。

考えるところの廢棄ではないですか……（笑声）

西

三井先生はこの前の会合で、補助金は団体反対ではないということを、ちょっとおっしゃつたし、地方でもそういうアドバイスをされていふことですね、……。

三井 私の考え方としては、補助金というものを全部廃止しないといふ考え方によく似合。ヨーロッパで出していく国は多いのです。問題は公平に出来るかどうかで、スクリーチング・コミッティみたいのを置いて、候所から金をもらつて配分のことは民間人だやるという立場でなければいけない。そういう機関を作ろうとせずにこの法案が出てくるから重大なところが可けてゐる。しかし、そのようなものになるとハツドル、昔の教化団体連合会みたいなものになる可能性が非常にあつて危険なのです。国の監視の目が光りうる町村の末端の団体に、立派なルフト委員会とハツドルのはできつこないと思うのです。

司会 改正案のいちばんの問題点は、補助金について規定してある十三条の削除とハツドルで、話を進めていただけであるわけですがれども、ハツドルの公金を民間団体、社会教育事業団体の団体に出すことが、法的に正しいのか正しくないのかとハツドルの問題と、かりに法律的上正しいとしても、日本の実情ということを考えたときに、いいか悪いかという二つのにならぬのではないかと思ひます。けれども……

坂西 私はやっぱり憲法第百十九条にあるように、公の団体でないものにはどんなことがあつて、どんな立場にあつても公金を与えてはいけないといふ考え方です。

西 アメリカは団体に補助金は出さないでよえだけれども、ところによつては出してゐることも聞いてゐるのですが、実情はどういう形なのでしょう。

司会 アメリカ連邦政府の憲法にはこの点は触れてしないのですが、いくつかの州では規定しています。例えばモンタナ州の憲法七十五条には「研究、慈善、博愛のみならず、産業上の目的のためにも州の絶対的支配によらない個人や団体に対して、公金を支出することを禁止する。」これは非常にきびしいもので要するに法律にもとづかないで、個人でも団体でも政府の金は取れないということです。イギリスの場合は実例になりますけれども、イギリスの文部省の報告書によると、アダルト・エデュケーションというものを行なうリスピングシブルボディースという表現を用いています。つまり責任をとる機関というものがいくつかあって、年間三億がなんかの補助金が出ているのです。そのリスピングシブルボディースがどういうものかといいますと、だいたい大学ですね。その他にはアダルト・エデュケーション・ジョイント・コミッティ、エデュケーション・センター・アンシェーンショーンそういうものがそこに上つております。そうとうな金額の補助金ですがこうした機関は政府に年間事業のリポートをするわけです。そしてクラスを編成してやっているというような形のようですね。その他イギリスにはロイヤル・ファミリー・グラントへ皇室の援助金」というのがありますね。

坂西 優格な意味でいつたら今度の日本労働協会も問題ですね。今後なにかの問題が起きたときに、私なら私が、あれは憲法違反の疑があるからと、最高裁に訴え出ることができるのです。そうしたら最高裁は裁かなければならぬでしようね。今は法律としてちゃんと認められていても、なにかの事件が起つたときに、そういう可能性は十分ある。

渡辺 同じことは新生活運動協会にも言えます。

江上 非常に困ることは、補助金というものがこういう法律にならない以前から既成事実としてあることなのです。これを機会にひとつ大いに啓蒙する時間でもあればよかつたのですがそれすらむなかつたのです。それで今みたいに社会的に湧上がらないのですよ。

渡辺 それはやつぱりお金が欲しいからですよ。西さんは、日青協にもいくらか反対の気運ができたといわれたけれども、昨日僕が聞いた話では、文部省や自民党では、とにかく日青協はいらないといったではないか”とすでにあて馬の別の青年団体を育成しつつあるのです。どうだここにやるぞと言わんばかりの形にして、日青協がいらないといいといふ態度をヒラれているのです。

大谷 お金をもらうことがみな大好きなのです。もらいたくつてもらいたくつてしようがない。末端の組織ほど、もらおうという傾向が強いのです。だからおそらく文部省としては、こういう抵抗があるなどということは、考えなかつたに違ひない。東京のインテリや青年団や婦人団体の幹部の連中は騒いでいるけれども、いざとなれば下のほうは自分達の方を支持するといった見方をしているのではないでしようか

坂西 インテリ女性に対する言訳として、内藤さんが言つたのですけれども、憲法第8九条これで抑えられているから、差支えないではないか。それではどうして削除が必要かということは説明しない。

司会 理由としましては、社会教育法十三条では社会教育関係団体へ補助してはいけないと

いって いるが、憲法でいうのは「団体」ではなくて「事業」だ。事業、たとえば教育事業、博愛事業に対する補助を禁止するもので「団体」は削除しても「事業」に対する規定は生きている。こんなことがいわれています。

伊藤 憲法の八十九条は、社会教育団体にも当てはまるということを作つてあるので、今十三条を外すということは、その精神を別のものにしてしまうことになる。

大谷 換骨奪胎だね。

司会 さつきの日本労働協会の場合は、これは法律によつてできていて、いわば憲法の「公の支配」に属する団体なのです。憲法八十九条は、「公の支配に属さない」教育、慈善、博愛事業にはいけないと、いうのですから、その点はちよつと違うのではないか。「公の支配」ということの解釈はなかなか難しいようですけれども、一応、法人格をもつものであれば、監督官庁があり、そういうものは公の支配に属する。しかし法人でもなくて、野放しの団体、それが教育的な事業をするのに補助をしてはいけないと、いうのが八十九条の意味であるという解釈がされているようです。

改正法案のねらい

伊藤 今まで補助金というか政府から流されるもので生きていくという乞食根性みたいなものが培われてきたわけです。政治全体がそれで統一されている。地方自治などといつて

心、ほんとうにデモクラチックになつていない。中央官庁からの援助をもうわないでは、地方自治そのものは動かない。実質は中央集权のままなのです。その考え方で、文部省のお役人が、教育委員会を揃んでいるように社会教育全体を文部省が揃みうるという形になる。補助金の向題といふのは、さつきから話が出ていたが、現実向題としては、もうべきものはもらつていてるわけです。十三条がなくなつたからといって、これ以上もらえるということは大間違いで、けつしてふえるものではないと思うのです。公民館などは、むしろこの法律からいつたら、少くなるでしよう。今度の改正のほんとうのねらいというのは、市町村に主事をおいて、その講習、研究を文部省が揃むということだと思うのです。これがいちばん恐しいことです。また社会教育委員会を通して、直接青少年指導ができるという道を扇いた。とくに青少年に関しては指導できると「青少年」をうたつてます。社会教育委員の実態といふのは様々でしようけれども、主事の頭を入れ替えてやつていくということは、非常に大きなねらいなのです。法律改正のやり方としては、じつに陰険で悪法にじつによく似ている。一般には補助金を出せばいいと思わせるし、警戒法では青少年の不良化を防止するということで大衆を揃んでしまって、ねらいは別のところにあつたのですが、今度のも主事の強制設置とその教育と、社会教育委員の青少年に対する直接指導、ここに大きなねらいがあるので、それを補助金でかくしている。

渡辺　主事の設置はむしろ結構だと思う。ただ設置することなら施設を充実させることなのだから、条件整備の大きな一条件ですよ。ところが今度の主事は人間を支配してくるでし

よう。これが僕には、なんとしても不愉快です。

江上 私もそれが非常に問題だと思います。

伊藤 今これでいちばん喜んでいるのは、地方の社会教育主事です。自分の权限がふえる。自分が直接なんでもできるということで、教育統制という意味からいって、いちばん心配になる点です。

江上 ですから婦人団体の人々が補助金をもらうと自主性がなくなるということだけを問題にしていると横だということを言いたいのは、じつはその点なのです。一般的のインテリの女の人々が婦人団体の自主性が失われるという点で非常に抵抗を感じていても、その婦人団体の末端ではもらえると思つて積極的に反対しないわけです。しかし結局補助金がどこへいくかと言えば、今言った青少年の問題を自當てにされていると思うのです。もらえるとかもらえないとかということだけですが、大谷先生の言われたように、もらひ癖がついているのですから積極的な運動にならない。

伊藤 さきほど、イギリスでは責任ある団体にやる。その責任ある団体の大部分は大学だということでしたが、それがほんとうなのです。日本の社会教育の養成も、大学が責任をもつべきですね。

西 補助金にしろ、社会教育費にしろ、市町村の末端までバラまかれるということは、自ら性を犯されるだけで、補助金はこれ以上ふえないからしません。そのうえ尊重するという人が文部省直接指導などうけては輪をかけて自主性は育たないということになるので、

いちばん恐い問題だと思います。

伊藤 もうすでに多少、具体的に問題が起つてゐる。今度の警眩法が出たときに東北のある県の婦人会ですが、反対しようとしたところが婦人団体として反対するというと、すぐ教育委員会から「政治のことを話すのは……」と完全におさえられている。警眩法に反対のできないような婦人団体なら、私達脱会しますといつて、小さなグループにどんどん分れてさでいます。かつて原水爆禁止をヘロー・ガンに掲げたならば補助金は出せない。会場も貸せません。ということで群馬、栃木あたりでも分裂しがあつた。婦人、主婦、母親が、原水爆反対という声を上げられないという社会教育団体というのはおかしなことだが、こういう形になつてくるのです。PTAも社会教育団体として認めてゐるが、動評問題をやろうとすると、政府がやると決めたものだから、いまさら問題にする必要はない。やるなら会場は貸さないなどと東京都の場合でも、だいぶ指令がきているわけですね。

法律としては、補助金を手えてはならないという十三条は残して置くべきであり、現実の問題としては長年頼い慣された乞食根性は、これを機会にはつきり無くならないといけない。

大谷 十三条を無くすることに反対することだが、注意を喚起することにもなる。今までではやらめになつておるが、本末はそああるべきじゃないんだという意味を、はつきりさせる効果もある。

渡辺 労働省でも農林省でも、金を出しすぎる。文部省もやはり役人根性で、地盤を肥し

たくなる。それには予算が欲しいということになる。

大谷 流れとしてはこうみていい。例の新しい村作りのときに、河野農林大臣がいちはん力を入れた点は、青年を参加させることだつたのです。“新しい村作り”という言葉のもとに、これに青年を加えるといふ一項を、とにかく強調したわけです。村の建設協議会へは必ず青年を入れた。県の段階へも入れた。これには青年達が有頂天になつてしまつた。曰青協が産業といふか、村作り問題などを取上げるようになつたのは私どものアドバイスを廟いたのではなくて、じつは曰青協の幹部がそういうところへ入り出したということが大きな原因ではないかと思う。それが曰青協の最近の性格をぐつと変えてきているよう思う。それに対応するものとして、今度の法案が出てきた。最終的な仕上げをしようというわけで、まさしくねういははつきりしていふと思うのです。

渡辺 あのとき曰青協が割込んだのです。いちばん末端であの講習を受けるのは農協の青年部とか農協の婦人部で、本末は農林省の系統団体がもしらんけれども、その地域の青年団員が、われわれ青年団を無視することはけしからん。そのお金の配分された教育計画は、青年団を無視してはいがん。自分らと相談しろというので、あの会を作つたのです。伊藤 社会教育局というのは、じつは三、四年前に、新生労運動を一生懸命婦人団体に呼びかけようとしていたところが内閣へ持つていかれてしまつたわけです。“成人教育”を一生懸命やつて“政治に目を開け”と公明選舉の方に手をつけたところが自若序に持つていがれた。補助金を出そうにも、出すものがないのです。ところがこれなら公然と補助金を出

せる。今まで「ほんとうは、出してはいけないのですけれども……」と云ふことで出しています。

それから最近、教育テレビというものが出てきていますが、文部省がそりゴールデン・アワーを買ひます。民間放送の自主性でやってもらえばいいものにお役所的なことを、押付けようとしている。あの局自体がもう少し実力を持ちたいというのが、法律改正のいちばん大きな役人的なねらいではないかと思う。

教育関係団体について

伊藤 社会教育法の条文にはPTAとか婦人団体とか青年団が社会教育団体であるということが規定してはいられないわけでしよう。だから自らが文部省のお世話になる社会教育団体でないという宣言をすればなんでもないとと思う。

司会 社会教育関係団体というのは、ちつとも明確な定義はないですね。あるときは体育協会が入つたり、例えばPTAといつたようなことになつていて、法律的な規定はないわけです。私達は社会教育団体ですと言えば、そうなつてしまふし、上から、お前達は社会教育団体だ。と言えば、そなつてしまふといふような状態なのです。それに対しても援助するとか、補助するとか、あるいは制限するといったような状態ではないのですか。

三井　社会教育を行うことを主たる事業とする団体を社会教育団体、と一方的に言つてゐる
わけです。それに對してお役所としては、指導、助言ができるということになつてゐる。

司会　技術援助ができるのですね。社会教育法が十一条によりますと、この法律で「社会教育
関係団体」とは、法人であると否とを問わず、公の支配に属しない団体で、社会教育に関する
事業を行うことを主たる目的とするものをいう。となつてますがこの他に通達を
出しまして、PTA日本体育協会および東京都体育教會、日本体育協会加盟団体、東京都
体育協会加盟団体などが社会教育団体に該当するとし、また別の通達ではたとえばPTA、
婦人会、青少年団体等となつています。ボーカルなども入つています。

伊藤

ボーカルは今度の法案に賛成の意見を出しています。

江上 体育協会は全国網の目のようにできてるのですよ。

二〇

三井 東京都社会教育委員会の委員長の西嶋恵さんが盛んに強く主張しているので教育父母会議というのができただのですが——PTAの対立組織——あれも社会教育団体として認めたということです。そういう動きをしているというのはこの法を通すことを前提として、お金を出す受け入れ体制を作つていろいろなことですね。

坂西 悪く言つてみれば自民党の主催するものですからPTAと対抗しているというところに、すでに動きがはつきりあらわれていますね。

司会 日本でやつてある社会教育というものは、どうも外国にないようだと思うのですが——大谷 アダルト・エデュケーションでいくら出してもないことはないが、主事を通して金を流す仕組をいろいろとすることに向ふことがあるのです。アメリカでも出していいのではないか、イギリスの場合はケースが違う。違憲論は別としても、教育をさせていくためには逆行なのだ。主な先進国でもやつていいのだということは言えるでしようね。

江上 補助金のはしいところは、もうえると思うからこれには反対しない。ところが、フタを明けてみればそうではない面が出て、びっくりするのではないかと思うのです。

伊藤 戦後文部省は非常に力を入れて社会教育団体、青年団、婦人会の自主性ということをリードして育成してきました。それが日本の独立以来ひっくり返つて、それに努力した人達は全部外されてしまつたでしょう。社会教育の主事など、いい人がずいぶんいたのに、かわづてしまつてある。今度、市町村に主事を置くことになつた。これは教育は文部省が

やるという形の一つのあらわれです、

司会 この間、婦入団体のことを扱つてはベテランの地方の教育主事の方が、ある団体の会合に行つて、団体の自主性、民主的な運営のために、一人の会長が七年も八年も続けることはよくないという発言をされた。その場所にはそういう会長さんがおられたのだそうですが、早速、御注進におよんで、すぐ左遷されてしまつたというのです。これは人からきいた話ですから、全部真実であるかどうかは知りませんけれども、そういうニともあるので、ともかくみんな、物言えば唇寒しの状態で、主張達だつて今の動きに対しては被旨意的立場にあるのだということをおっしゃる方がおられました。

坂西 新潟県の南魚沼郡の婦人会の連合会長さんは、いろいろな地方公共団体の援助をみんな断つてしまふ、わずかな金をもらつて、その金を活動しなければならないとなると、それが邪魔になつてくる。援助を受けければ自民党の支節長のような有力な人を配つてきて、——この人を立てれば、あなた達の団体は今までより積極的に仕事をして、強力になるのだから、元の人をやめさせて、これを立てろと言われて、換えてしまつたところがある。これは私の知つている一つの例です。こうしたことは今後ますます出ますよ。

施設に対する補助について

司会 さきほど三井先生が、補助金のすべてが悪いとは思わないと言われましたが、その点をちよつと伺わせていただけませんでしょうか。

三井 建前として僕は、税金が非常に安く、自由に会員を出し合つて自分達の会合を運営できるということだが、いちばんいいと思つていますが、今は税金が高いといふか、私立学校が貧困であると同じように、個人が貧困なのです。そういう状態でどうしてやつていかかといふことになると、税金をまけさせると前に、税金をもつと自分達の自主的ないい活動に活用するとということを考えるべきではないかというのが、私の考え方だつたのです。

伊藤 そういう言い分はもちろん成立つと思うのです。それを青耳田の人達は盾にして、もつと金を出せとくる。その限りではいいのですが、その時に、社会教育施設に対して公共団体が責任をもつて金を出すべきで、その施設の使用ということについては、個々の団体の自主性に絶対まかさなければいけないわけです。公民館を建てるとか、博物館を建てるとか、図書館を作るとかにひいては税金を出してしているのだから、要求すべきです。そこで私達は自主的に教養を高める、それが社会教育に対する援助とか、補助金の性質だと思うのです。ところが、金を出せば、"言うことを聞け。"とくるのです。

坂西 税金というものに対する考え方があつたのですね。

大谷 ざつくばらんな言い方をすると、三井さんの考え方は、たいへん危険だとと思うのです。とくに補助金の問題では、私も悩み抜いているのです。これで日本のデミクラシーの発展といふものはナエックされている。今の政治勢力といふものは、これまで形成されていくといつもよろしい、ところが不幸なことに自民党から共産党にいたるまで、補助金を出せということを言つてゐる。言わなければ、農民に錢にいらないというので、まるで荒つて

かの如くやつてゐるわけです。その結果自分達がやりいいように、出すのです。自分達の支配力を強めるよう、大事なところへはやらないでクスリの利くところにだけ出すといふことがじつに巧妙になつてきつてゐるわけです。それで眠らされるわけです。それよりも税金を安くすべきであるといふうにいくべくあつて、税金を還元しろということを言う前に、税金を安くしろといふ方向にいかないと、ここに出してやつたから、もつと税金を出せということになつてしまふ。だんだん傾向としては地方自治は貧困になつてしまります。貧困になると税金のほうにきこしもうわけです。むしろ逆に地方自治団体を強化すべき方向にいくべきであつて、あまり税金を還元しろということをいふと、引っかかつてしまふと思うのです。

江上 外国でも施設などには出しますけれども、運営費、経常費にはピタ一文も出さないというのが、どこの国でもものやり方なのです。施設などは、公共のものであつて、どうしようにも個人の力ではなかなかできないものを、補助してそれを依上げていくということを考えられると思うのですけれども、それ以外のところには百害あつて益なしとみているのです。

伊藤 さきほどの改正の中に、公民館に対する設置及び運営の基準に文部大臣が千歩することができるとなつてゐるのですが。

江上 公民館主事を入れるために、気に入らない人は入れないということで、戸口を閉ざすことになる。

この間、栄養会議の審査員になつたのですが、ちよつと忘れました。たしか三十一回度に、生活改善のモデル地区になつたところがあるのですが、次の年には、栄養改善の指定モデル地区になつてゐる。モデル地区になり方があんまり烈しいから、いろいろ聞いたところ、馬鹿みたいになんでも“させていただきます。でやつてしまつて”いるわけで、なにひとつ自主的に自分の頭でしたことはないのです。“せんぶ”していただいた。わけです。“あなた達の調査は立派だけれども、その調査方法を一べん言つてみてください。”と言つたら底が割れた、といいますのは、調査の日だけは教えられた栄養配分の御馳走を食べたというわけです。馬鹿正直だから、食べもしないものは書きはしない。食べたことは食べたのですけれども、その三日間だけ栄養配分の方やんとはいつた御馳走を食べただわけです。

次に体位が向上したというのは、今まで豊耳聾きだから、とくに体位は指導しなくてよくなつてゐるのですが、自然の結果肥えたのに、栄養指導をしたので体位が向上したというわけです。

大谷 補助金が日本の農民をすつかりだめにしている。私は補助金を減らして融資にしろといつたら、めずらしく農林省が僕の言うことを聞いたのですが、そうしたらゴウゴウたる批判なのです。“なにごとだ、というわけで、君があの時あんなことを言つたから、貧農のところへ行かなくなつてしまつた、”と言うわけです。しかしそれは形式の問題で実質は

渡辺 貧農へは絶対いかないです。

大谷 金融を受ける資格をもたないところへ補助金はいかないのだから、ただなんとか形を変えただけのものなのです。金融にすれば金を返さなければならぬということになるから自然に自主性も生れてくる。これは日本の農政上非常に大きな問題だ。金融とかなんとかという考え方の問題ではなしに、その考え方を貫くことが大事だと思うのです。

渡辺 抽取の新利根開拓農場、あそこの親爺さんは、わたしのところでは絶対に補助はもらいません。全部融資でやつている。こんなに立派にやつてているのなら、県の金を便元とか、農林省の金をもつてきてやろうと言われうが、みんな断つてゐる。といつてひます。今度、学校を建てたでしよう。あれも融資ですよ。

三井 日本の行政に対する考え方が、条件整備ということにいかず、人間を直接支配することだと考へていることは事実なので、それに対して文部省がいちばん取残され、いろいろ争奪なのです、金をもつていなければなりません。

司会 三井先生が社会教育関係の補助金は、あなたがち否定はできないとおつしやつたのは、条件整備のための補助金だけですか。それとも直接に特別の団体などにいくものも含めてですか。

三井 望ましいのは条件整備だけに使つていただきたい。ところが実情としては共同主催などの形で、運動会や、呂評会をやる場合に、みんな出していいわけです。司会 団体に属さない人は恩恵に浴せないことになりませんか。

三井 団体にや焉ミと博、コねにオーフンシ替めです。青車團がやるとしても市民が參列していいわけをすから……。

伊藤 講演会みたいなものはオーフンですね。

江上 うちだつて地方の婦人大会はそうよ。

司会 行事のときはオーフンですね。

江上 そういう形を出してあるわけでしよう。

伊藤 指導者講習会みたいなことを、地域の婦人会がやるときには、共同主催で社会教育から会場費とか講師の謝礼とかは出でていますね。婦人会は一銭ももたずに大きな顔をして歩いているのは変なことですぬ。（笑声）

局長 そういう時に国の補助金の部分が地方公共団体にいくという仕掛けなのですか、それとも地方公共団体の自治として出でていくのですか。

伊藤 地方の金ですね、はつきり講師の謝礼の一節を負担してもらつているということになれば、講師に対する固定めが出てくるわけです。

入谷 そういう形のコントロールが出てくるわけですね、地方に行つてみますと歴然たるものですね。

坂面 ちゃんとリストができているのですよ。この人をと/or>、それを見て、それだつたら出せませんというのです。青年団や婦人会のそんなことに干渉するなら補助もいりませんというところもあつて、多少考え方直ってきているところもあるのです。

三井 婦人会員耳額五円なんていうところがあるんですから、実質的に金を持つていいんですね。

伊藤 社会教育課長などが婦人会へ行くと神様みたいだ。

渡辺 逆に課長が婦人団体の会長にペコペコしているところもあるのですよ。ボスの奥さんなんかの場合には、

政治活動について

坂西 もう一つ問題にしていただきたいのは、地方に行きますと婦人会は政党活動をしてはいかんということをよく言うのです。私は、政治活動をしなかつたら、婦人会というのは全く無意味なものだ、あなた方政党活動と混同しているのではないですかというのですかそれがわからぬんですよ。

伊藤 政治教育をしなければならないと、ちゃんと書いてある。

西 三井さんなんか、さかんに教育していらっしゃるのでしよう。

三井 やりています。

大谷 話といえばわかるのですけれども、機構がああなつていいから、動き出すと政党活動になつてしまふのです。

江上　適切な例ではないかわしれませんけれども、このあいだ婦人議員の座談会でも、地方にいくと、婦人会が政治活動と政党活動をごつちやにしていることがございました。

ところが触れないのではなくて、政党活動のほうが活発になつてゐるのです。

伊藤　社会教育の上で、そういう考え方の間違が出始めたのは四年前の教育の政党的中立を守るという、あの二法律ができてからです。あの時、文部省から各教育委員会に、政治のこととは社会教育団体で扱つてはならないという達があつた。その前までは主権者である国民は政治に対する勉強をしなければならないということを、ずっと指導してきました。それがその時から政治問題は恐いということに変つてきましたので、警戒法——それは政治問題です、勧説、それは政治問題です。原水爆反対、それはもういけません。いつたいなにをやつていいのかわからぬ。

三井　来年は地方選挙がそうとうあるけれども、投票する場合は政党か人かという意見があるが、やはり地方選挙は人でいかなければいけないし、国の選挙は政党でいかなければいけない。だれもがそういってはいますが、といつて、自分の頭は使つていなのです。私は、そう自分の頭を使わないのでは困る。地方選挙・結局は國のほうにイモズル式につながっているのですから、政党色のない人はなにはずだから考えてくださいといふのですが、そういう金科玉条みたいなのが入つていて、自分では全然考へない。

大谷　結局、社会党も来年の総選挙を考へてゐるのです。下手にこの改正に反対すると、農村の票が取れなくなる。

三井　うらまれてしまふのですよ。

西　改正案について婦人たちがあつた時も、社会党の文教委員は出てこないのです。表向きの理由は、警職法で缶詰になつていいからということだつたのです。これだけ婦人団体がワツとやつているのだから、出てきて説明ぐらいしたつていいですよ。文教委員として、それで廻いたら、なにか修正案を出していいと、こうことで……。

渡辺　修正案は困る。さつさの日青協の線ですよ。審議会において、なるべく補助金は認めようといふ。

三井　審議会が教化団体連合会になつては困る。

大谷　もつと陰にこもつた、悪質なやり方のものにするだけで……。

西　これだけ大きな問題に、社会党のほうも票に關係があるから、そつとして置くのだと

いうことで熱がないとしたら、たいへんなことだと思うのです、

伊藤 しかし、社会党はそういうことは考えていないんでしょう、もう少し知恵者がいたら、これは通しておけ、やがて俺の天下になつたら、ぜんぶこれでやれ……。

坂西 両方の政党がそれでは困ります、憲職法に反対したのは、社会党に賛成したから反対したのではなくて、嚴肅な世論として反対したのです。政党から日中立な立場でやらなければならぬといふことは、みんなはつきりしているのです。

江上 どこの政党が眞剣になつて取上げなければ、法律はそのまま通つてしましますよ。右は自民党から左は共産党まで、補助金を出して好きむようにしたいという考え方があるのでしよう。

三井 それは政治家の常でしよう。

坂西 極力反対しなければならないときに、アメリカの婦人団体はこういう戦術をとるのであります、見込みのありそうな人を説得して体制をこしらえてしまう、そういうことは日本ではできないのですか。

江上 それはできるでしよう。

司会 外国では議員が政党の決定に従わないという特権がありますね。

江上 ところが州の議会についてはそうなるけれども、その他のものはそうはいかないといふことですね。

坂西 そういうことはないです、例えば関税問題――共和党は関税を引上げ、民主党は引

下げるという政策をいつもとつてているのですが、そういう大きな問題に関しては、なるだけ議員を説得して、一致した行動をとつて欲しいということを、強く要望するのです。しかし、ぶつうの問題だつたら、これは自由勝手です。

もう一つアメリカでは個人に関する法律がたくさん出でている。例えば私は日本人でありますから連邦政府の役人になるということひとつ法案を出す。これは完全にオープンなのです。そういう法案が何百というほど出るのですが、たくさん出る法案のうちで、一つ党として一致しなければならんというのは多くて六つか七つだと言つていました。

伊藤 今の協同活動の場合、非常に大事なことだと考えたいのは、今度の警職法や勤評が出てきて、婦人会やPTAの中で自分というものの主張がどこまでできるのだということをお互に考え出してきたということは、自分をデモクラタイズするのに一つの段階がきたといふ感じがするのです。さつきからの話でも、政党の中自体に少しもデモクラシーができるでしょ、党に入つたら発言できないのです。曰教組といつた組合をみても、そこに個人というものはないのです。はじめから抹殺されている。今度のPTAの小さな集まりでも、お母さん方は、主人はこう申しますが、ぜんぜんわからない。ここで決められたことを蓋制されるのだと、私はちよつとわからなくなつてきます。そういう形でいろいろな意見が出てきています。青森県の話ですけれども、そのお母さん達が、私は警職法は絶対反対しなくてはならないと思うのですけれども、婦人会はあんなふうな規定で、反対すべきものではないといつてはいる。教育委員会のほうでも、これに反対するのは政治活動

だといつていますが、それでは私達のこの会議というものはしようがないのではないかと言っている、そういつたことが自覚できてさたということは、幸にして教材をたくさん与えられたから、自主的にみんなが考え出したのです。

教師がそうですよ、オ一夜、オ二波と指令一本で動かされて、とてもついていけない、庵達の意見、組合員の意見はどういうふうに発表したらいいんだ、職場の意見はどういうふうにまとめて、組合の中でどういう位置をとるんだ。——これがじつにプリミティブな根本問題、非常に幼稚かもしれないけれども、日本の社会教育団体のあり方、団体員のあり方として、いちばん大きなものとしてでてきた。こういう網を被せるような補助金や、団体を一つにつかんで統制していくといいうようなやり方は、まったく逆で、今まででは自主性をもちましようといつても抽象論だったのですが今はいろいろな耳の聞りに問題が出てきたので、非常に大切な時期にぶつかつてきたわけです。

大谷 そういうものが出てくると困るから、それだけに通したいわけでしょう。

江上 福島の夏季大学に行つたのですけれども、結局いま伊藤先生のおっしゃったことがでていました。団体に属した場合、任意団体であればなにが出てくるかわからぬい、目的もはつきりしていないので、団体に入つているということだけで、団体で決められたことに従わなければならぬということになると、私は困る。またある人は、総会みたいなのがあつたときに、そこであらかじめ、こういう事と、こういう事を研究しましようというな

ら、大手を振つていけるが、予期はしていても、突然出されたものを、そこで決議して持つて帰える場合、しかも個人としてはそれに反対な場合には、どういう態度をとつたらいいかということを、どこへ行つても聞かれたのです。"こうなると団体に入るのも嫌になつてしまつた"、というのです。それはいけないと、よく言いましたけれども、それでは会場では言えないのです。

伊藤 P.T.A の総会でも多勢のときは言えないのです。こういうふうに、ほんとうに日本を民主化するには、小さな話合活動から始めたらと、しみじみ思うのですよ。

渡辺 団体の決議と組織が非民主的だという例は学者の集りにもありますから、地方の婦人団体ぐらい笑えないです。

団体の自主性を育てるために

西 どういうふうに阻止するか、なにができることがよい方法はないでしょうか。

坂西 自民党の中の有力な議員の中で見込みのありそうな人をづかましてなんとかして説得するということは、できないですか。

司会 日本の場合は党の決議でございますということでもすかしいでしよう。

提案者はもちろんはつきりした意図は持つておられると思いますけれども、一般的には問題意識がないのではないかと思うのです。

三井 それはもつと大きい問題が出過ぎたからでしょうね。

江上 警職法改正にすっかりもつていかれてしまつたわけですよ。
坂西 議員さんはク青少年団体 P.T.A.は貪乏だろう。これが通れば金がもらえて結構ではないかと善意に思つてている人もいると思います。

大谷 やつぱりプレスキヤンペインというのがいちばん大きいと思う。通常国会に出る前に一プレスキヤンペインをやる必要があるがこれがいちばん基礎になると思うのです。

渡辺 通常国会までの期間、有効に盛上げなければダメですよ。

伊藤 反対か賛成かということだけ出すのではなくに、内容を克明に国民に説明しなければだめだということで、今度は私達の社としては、めずらしく解説みたいなことを書いたのですよ。

大谷 あれ非常に良かつた。

伊藤 婦人欄のほうでも一生懸命やつてくれて。地方へ行くと、あれでわかりましたというのです。かっての例のように賛成とか反対とかいっていきりたつよりも、あれのほうが効果があるよう思うのです。ここしばらくの間に力を入れることも考えるべきでしょうね。例えば主事講習、主事研修は大学のイニシャチブでやつていたでしょう。これを文部省でやろうということなのでしょうが、主事を市町村の末端に置くということは反対してい

ないのです。これを認めることはもちろんいいことだ、しかし文部省メードの主事を配置されることに反対しているのです。

渡辺 横は主事を置けということを今までずいぶんいってきています。

三井 渡辺さんの主張をとつて、逃ネジをくらわしたような形……。

渡辺 おけといつたところに置かすに……。

坂西 勝手に製造して……。

西 外国の例と日本の例を詳しく比較して皆に配つていただけるといい……。
局長 教育團体が・アダルト・エデニケーションと違うということは、はつきり言えると思
いますね。

江上 資料を出すということはいけないの？

司会 できます。

大谷 プレス・キマンペインをする場合には非常に寄りどころになりますよ。

三井 昨日、鹿児島の公民館の主事さんから、社会教育法に対する参考資料を送つてきてく
れといつてはいる。地方ではまだ徹底していないのですね。

渡辺 全公連なんて賛成でしょう。

伊藤 あれは文部省が作つてはいる全公連だからね。

司会 いろいろ法律の解釈の点とか、多少通常国会やなんかの状況も、いま用意した程度に
はござりますし、ほんとうに客観的なデータですけれども。

江上 その資料 立派でなくても、サラン紙でもなんでもいいから、出してくださるといい。
司会 今年成人になる人、つまり有権者になる年令というのは、終戦の年に小学校の一年なのです、つまり新教育の制度の中に育つた一号が、今有権者になろうとしつつあるのです、それで考えちやうのでしよう。

伊藤 敗戦とか終戦の記憶のほとんどない子ども達なのです、きたるべき問題として安保条約の改訂をするということ、それには社会教育団体などに、あまり勝手な自主的な方面へ、動かされては困るという、ねらいは決つてはいるわけだから。

司会 さつきからお話が出たように、一般に庶民が貪乏だということ、経済面の運営に困っている、その一つの方策として補助金があるわけですが、その補助金がよくないという場合、積極的に婦人団体の経済的な運営に当つて、どうすればいいのでしょうか。

三井 私は、お金が必要なだけ的な行事は全部やめなさい、小さなグルーブで、お菓子代十円なり二十円なりの集りをもつということだけ、一生懸命やりなさい、といいたい。
坂西 なにかというと中央から人を呼ぶということを考えるが、それよりどんなに懇意たつていいから、自分達で考えなさいということ。

司会 会費を上げろ、もつと集めろということはどうでしよう。

江上 私は、会費はもつと出せると思うのです、あるところでは頑割にして、偉い人が他所に行く旅費なども調達しているのですが婦人団体が集めると、すごい金になるのです。
あの馬力をかけたら集まると思ひますね。

それから地方の婦人団体がグズグズ言うのは、農協あたりでは物を売つたりベートが来て、会費なしということになつてしまつてゐる。それで婦人会は例え年五円でも取るが、農協は逆にくれるではないか。それだから県なり郡なりからお金をくれるなら、けつこうだという方向へ行つてしまつてゐる。これは今一方に農協という対抗的なものがあるからだとみてゐる。こういうのが一切なくなつたら、おそらく自分の金を出すと思ひます。その証拠は、テレビや映画を観てごらんなさい。どんな田舎へいっても、パーソナルネントをかけていなさいおばあさんはいなさい。だから私は会費を出せないとは思えない。(笑聲)伊藤　名前自体が補助金なんだから、補助金をもらう元はもつてゐる。それだけでやりなさい。

西　会費を納めない人は脱会しなさいぐらい言つたらどうでしよう……

伊藤　それから婦人団体のあいだを、『婦人団体は貪念だから、私が口をきいてもらつてしまつてあけるからね』といつて回つてある。いるのがいるわけです。今度の改正は主事がとつても喜んでいいところが多いです。この間、島根県へ行つたが、そうとう良心的に反対するだろうと思つていたら、主事はほとんど賛成なのです。

江上　あの記事をみると、みんな喜んでいますよ。权限の拡張で、自分らが使えますからね渡辺　配つてあるけますからね。

伊藤　全国婦人会議の出席者に地方にいくと会いますかやつぱりそうな連中だね。新しい指導者といふか、そういうものが芽生えてゐる感じですね。

西

この間、伊藤さんが司会して多元放送してましたね。あれ、わたしとても感心しちゃつたのです。坂西先生の言われることが会議のときはわからなかつたが、現場に帰つてやつてみたらしみじみ先生のおつしやつたことがほんとうだということがわかりましたと言つていましたよ。

江上 今年の出席者の富山の篠崎さんにグループ活動していますかつて聞いたら、食わな_スやいけないからグループ活動する暇がないが内職に勵んでいると、近所の人_が、坂西先生がお話しているから早くスイッチを入れなさい。それでみんなが寄つてきて、先生のお話を聞く。伊藤先生のお話を聞く、渡辺先生のお話を聞くというふうにしているといつていた。

坂西 中央から大物を引張つていくより素朴な人を指導者に育てればよい。

伊藤 地方からそういう意味の指導者が育つてきているような感じがするのです。
司会 また資料をお出しして、お集り願うことがあるかもしれませんけれども……。
ありがとうございました。

協同活動についての研究会議記録(二)

昭和三十三年十二月十日

印刷

昭和三十三年十二月十日

發行

發行者 労働省 婦人少年局

印刷者 TEL 二番社
四一五
四七四
四九七

